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◎陈祉希（《热烈》制片人）：不辜负每个观众心底的期待

我始终认为，我们所从事着

的是极为浪漫的事业，我们参与

编织了一个个最为波澜壮阔的梦

境，也与最广泛的观众产生着深

切的共鸣与联结。过去的数十年

中，中国电影市场佳片频出，其中

既有充满现实主义意味的类型佳

作，亦有充满想象力的视效大

片。我们在电影工业的创新之路

上精益求精，只为了不辜负每个

观众心底的期待。

而我作为制片人，也有幸参

与了中国电影这十年，我所参与

以及负责投资制作的电影项目，

累计为电影市场贡献了超过两百

亿元票房，这是我的荣耀，亦是我

的幸运。

我一腔热血决心从演员转行

成为制片人，从台前走到幕后。

一直以来，我都不停地想要尝试

新的东西，并用一部一部电影去

摸索出属于这个行业的奥义。

从2012年的《泰囧》到今年暑

期档热映中的《热烈》，我一直相

信，勇敢的人会得到来自这个世

界的奖励，心怀对电影的爱便不

会畏惧失败。在我看来，不是每

个作品我们都需要追话题、“圈阵

地”，所以，我始终在尝试着更多

旁人看起来“不可能”的故事，陪

伴着一个又一个的导演成长，打

破窠臼与常规，尽可能地挑战更

多的题材、选择与可能性。

在累月经年的积累中，我们

已经逐渐摸索出了市场的偏好与

风向，我们要做市场喜欢的东西，

但我们不能只做市场喜欢的东

西。我一直认为，我们爱电影，要

大于爱电影带给我们的其它结

果。在我心中，不断追求上限是

电影最迷人的部分，不要忘记，我

们当初都是蒙受光影魅力，感召

而来的。

◎龚格尔（《流浪地球》系列制片人）：让高精科技更好为观众服务

2015年，在郭帆导演的支持

下，我有幸参与了科幻电影《流浪

地球》的创作。

那是我第一次做制片人，而

“做科幻”对于我们这支年轻的创

作团队来说，也是第一次。在导

演的带领下，剧组主创从中国人

对土地的深厚情感入手，感受中

华文明与世界各文明共为一体的

理念，创作方向逐渐清晰。影片

最终于 2019年大年初一与全国

观众见面，观众给予了我们巨大

的宽容和鼓励，影片取得了一些

成绩。我心中深怀感激之情。

为了更好地服务观众，在电

影上映后的六个月，郭帆导演再

次组织观影问卷调研，了解观众

需求。我们发现：在多样化的娱

乐方式冲击下，观众的信息消化

能力迅速提升，更加偏好快节奏、

高信息密度的影片。于是，创作

团队总结过去摄制过程中的经验

教训，以观众的期待为目标，投入

《流浪地球 2》的创作。

2023年大年初一，《流浪地球

2》同时在全球 9个国家同步上

映，截至目前，已经陆续在全球

38个国家和地区上映，全球票房

突破 6.03亿美元，下一步计划将

欧洲、日本等地的上映。

通过在海外的现场交流，我

感受到“科幻”是新时代下跨越文

化差异的“通用语言”，科技进步

是全人类共同的美好愿望。《流浪

地球 2》引起了世界各国观众对

共同未来的思考。

对共同未来的思考，也是我

们接下来的工作重点。保持对人

工智能的理解和使用领先，将有

助于电影产业的安全发展。我将

与创作团队一起努力探索，为解

决制约电影业高质量发展的难

点、痛点和堵点贡献力量。

◎苏彪（《热烈》编剧）：为电影事业多贡献、勤燃烧

作为编剧，我非常珍惜能将

文字变成影像的权利，所以我的

电影观，并非是一种观点，而是两

种心情。心情之一叫做感恩，是

电影，让一个小镇青年得以在北

京安家落户；也是电影，像头强壮

的犀牛一般，将我冲破，让内心那

个自卑而封闭的孩子得以伸出小

手，与亿万观众勇敢地击掌，曼妙

着共鸣。

心情之二叫做惶恐，对我而

言，这种把文字变成影像的机会，

是脆弱的、流动的。这些年来，中

国电影发展的迅猛有目共睹。市

场、观众、创作者们都在这种迅猛

中变化着、进步着、蜕变着。我深

知，作为创作者，稍有懈怠或傲

慢，哪怕你在年纪上还能被称之

为新力量，但你手中的光影之笔，

仍会被无情夺走。

不知道大家是否记得疫情期

间的困难。而疫情过后，我们又

成为所有行业里先站起来的那一

个，观众回来了，他们关掉抖音，

来到影院，像老朋友们一样再次

与我们相拥。三年内，电影的伏

与起、脆弱和坚强、颓废与骄傲，

更加让我觉得，不论是新力量，还

是中坚力量，应该保持这份感恩

与惶恐。

作为一个电影新人，我对这

次演讲机会，也是感恩并惶恐的，

因为我怕说得不好，说得不对，说

得不如他人，但今天来到现场，看

到我的前后左右，坐着的，都是我

平时如此喜爱和尊重的的导演

们。我才明白，自己的肩上，是有

责任的。

所以未来，我也将打破自己

的局促，在努力搞创作的同时，尽

可能地不辱中国电影新力量之

名，尽自己的力量，像各位前辈一

样，为这项迷人的事业多贡献、勤

燃烧。

作为一个文艺创作者，我们

的创作并不是无根之水，而是要

有源头的，源头来自于国内外千

百年来经典的文艺作品，从古希

腊神话到后现代艺术，其中也包

括中国历史，尤其是从 1840年到

现在的近现代史。

如果你对近百年中国史有充

足的认知，你会发现它存在着历

史的必然性。就是什么人能救中

国，什么主义能救中国，诠释过

往，印证当下，昭示未来。当你真

正“明史知理”时，就会有一种高

度的创作自信，再从理性基础上

生发出艺术虚构和表达，就做到

了现实主义和浪漫主义的结合。

比如我之前创作的电影《革

命者》，人物传记片不好写，但是

当我读完近千万字关于李大钊同

志的资料，我被深深震撼了，他的

人生所涉及历史事件之多之广，

对后世中国政治影响之大，真的

是国士无双，千古奇人。于是我

们提炼出了两个最重要的创作锚

点——“现代电影时空交错式叙

事”、台词“我相信”。前者是把李

大钊和 1917到 1927这十年的中

国历史中的人和事交织，形成了

一种强烈的叙事奇观。后者则是

用一句振聋发聩的台词概括了李

大钊同志最伟大的革命成就，那

就是他自己相信共产主义能够救

中国，就会努力让他人也相信，于

是相信的人越来越多，直到他的

预言成真。

我认为技术本身是一个非常

重要的事。一方面你应该提高技

术不断的去跟国际接轨，而不是

固步自封。第二是我们要让自己

的技术跟年轻受众接轨，而不是

去做老掉牙的表达。写观众喜闻

乐见的电影，同时具有一定的引

领性和探索性，这是我觉得当下

文艺工作者应该重视的问题。

◎张珂（《志愿军：雄兵出击》编剧）：善用近现代史中的“源头活水”

◎代临艳（阿里影业CMO）：好电影、好宣发、好观众三位一体携手共进

今年暑期档，有近 5亿人次

观众走进影院观影，其中我们

欣喜地发现有非常多高频观影

用户的回归，也看到了多人结

伴观影以及“二刷”“三刷”人数

的提升。

比如电影《消失的她》，我们

看到有大量女性观众结伴走进

影院观影。我们也看到《长安

三万里》三人以上组团观影的

比例达到了 18.9%，大批家庭用

户选择带着孩子去感受中华优

秀传统文化，包括正在热映的

《孤注一掷》《热烈》等影片，越

来越多的观众在社会议题的带

领下进行评论，暑期档市场的

成功也是电影口碑能够破圈的

成功。

电影观众越来越热情的同

时也变得越来越审慎，我们看

到今年暑期的爆款电影，其实

在映前起势并不凶猛，但随着

点映和上映，口碑铺开，一部连

续多个周末实现票房“逆跌”和

“破圈”。

在暑期档电影的宣发中我

们可以看到，他们已经不再轻

信个别 KOL（意见领袖）、大号

的推荐，反而更是关注评分和

评论，而且也更加深入地参与

到了电影的口碑传播过程中，

成为了电影宣发的组成部分。

今天论坛的主题是“电影和

观众在一起”，我们认为电影宣

发和观众的结合越来越紧密，

我们在宣发思路上也进行了更

新和升级，希望能够持续发起

观众的力量，带动更广泛的观

众共创，在拓展商业价值的同

时也能更好地承担社会责任，

好电影、好宣发、好观众三位一

体携手共进。

（上接第3版）

“2016年，也是在长春，也是一批新导演，

也是这样的场景大家分享创作，提出了‘质量

是生命线’的长春共识。”于冬回忆起第二届

中国电音新力量论坛恍如昨日，他在对谈中

表示，今年的暑期档给了电影行业很多启发，

在这样的新背景下举行新力量论坛意义非

凡，为今后的电影创作提供了很重要的启

迪，”我们也在看每一天观众的变化，思考怎

么面对今天观众的观影需求，我非常寄希望

于年轻导演能够拿出你们充满诚意的电影作

品来面对今天的观众，我们也会继续支持你

们。”

郭帆在论坛上分享了《流浪地球 2》走出

去过程中的一个小插曲，“我们当时联系北

美、欧洲、东南亚的发行商，想摸索出中国电

影真正走出去的路径，和欧洲的一个发行商

沟通发行时，他提出《流浪地球 2》能不能把

“2”去掉，因为欧洲这边的观众不知道“1”是
什么，我说为了发行，我们也可以考虑。然后

他又说能不能把中文去掉，中文没有必要，我

心里有点不舒服了，我问他，如果按照你整套

逻辑，把所有关于中国的元素都拿掉，就说是

好莱坞电影更好，他说对，是好莱坞电影那就

给更好卖了，我们就‘非常成功地谈崩了‘。”

之后郭帆反思了这个过程，他觉得这也

许可以变成一个课题，“我们到底想传递什么

样的电影，我们想传递什么样的价值观，怎么

能够让别人听懂，这是未来在我们去做海外

发行、海外宣传时的一个痛点，我们要想办法

把这个沟通的问题解决掉。”

“创作者要时刻保持自省，观众是最好的

镜子，能帮我们找出创作中的不足，同时也能

检验我们的创作是否脱离了生活、脱离的时

代。”韩延在对谈中表示，“我们要审慎地进行

创作，珍惜那些坐在影院里支持中国电影的

观众。”

申奥执导的影片《孤注一掷》票房刚刚突

破34亿元，他在对谈中坦言，大家在审视电影

时标准变得越来越狭隘和单一。申奥表示，

“大家往往觉得，票房成功就是一种莫大的成

功，这对我来说很困扰的，我觉得我人生的未

来每一步可能都是下坡路，目前的这种评价

体系，我觉得可能是过于单薄了，在这种评价

体系之内，包括算账、演员的选择都要围绕这

个标准去执行，这是给我最大的困惑。”他认

为，电影还有很多值得探索的维度，从电影本

体、从社会价值上都有很丰富的维度，“我希

望电影人可以凝聚一股力量，去拓宽这个维

度，让我们的观众、影迷、影评人、电影从业者

把评价电影的标准变得更饱满。”

刘循子墨在发言中表示，希望电影投资

方能敞开心扉接受一些自己不熟悉的东西，

去真正和观众和创造者共振一些东西。他

说：“投资肯定需要有算计的东西在，但是很

多东西算不出来的，申奥讲他的电影在上映

之前大家并没有觉得票房会很高，但现在呈

现的效果很好，我当时的片子都说题材不合

适没有市场，但是上映后观众也很喜欢，所以

我觉得，真诚很重要，要真诚地面对创作者、

观众和剧本。”

作为新导演，张吃鱼希望能从一些小处

着手，一点点提高作品的容错率。他表示，电

影工业化不单单只是把工种做得更细分、把

规模做得更大，在一些日常的行为规范上也

要注意。

“我一直有一个愿望，我希望能够工作 6
天，休息 1天，因为目前剧组拍摄连干五六个

月一天不休，我觉得非常影响质量。我现在

对于开机心里有很大的负担，开机之前能够

非常冷静客观，或者尽量做到判断这个作品

怎么一步一步变得更好，但是开机，连续工作

三四个月以后，每天只想着怎么完成。乌尔

善的导演剧组可以正常上下班，我特别羡慕，

我希望能先做到干6天休1天。”

《误杀2》给了戴墨一些创作经验，他表示

前期准备工作很重要，“我拍摄的时候非常顺

利，是因为我有足够长的前期准备时间，我觉

得前期准备，对于年轻创作者来说很重要。

去年拍新作品《三大队》，准备时间短了不少，

我发现经历过一次对电影的重新认识之后，

可能有一些东西是不由得长在你身上的，现

在我觉得想学的东西特别多。”

沙漠认为，青年创作者一定要拍出带有

新意的作品。“立意、演员阵容或是表达题材，

哪方面都可以，电影创作是漫长的过程，今年

跟风照着来一个，三年以后风向都变了，观众

口味也变了，再去上映时很多东西就晚了。”

他认为电影创作者要有一点探索者的精神，

即使这一刻不被别人看好，但是内心要无比

坚定，要坚持到作品完成被观众看到的那一

天。”

第二组对谈：

大胆创新突破
提高创作质量和水平

◎张博（猫眼影业总裁）：宣发升级助推暑期市场繁荣

自 2023年年初，从春节档一

路到暑期档，我们有幸见证了中

国电影市场的繁荣，无论是票房

200亿暑期的历史新高，还是连续

69天破亿的亮眼成绩，都值得我

们去欢呼。标志着在全体电影行

业同仁的共同努力下，市场持续

提振，老百姓的观影热情持续高

涨，我们正朝着周周有新片、周末

也成长的美好愿景更近了一步。

除了电影大盘市场的一片向

好，电影的宣发也在悄悄发生变

化。数据显示，今年整体影片的

质量过硬，具有长线优势，从宣发

视角来看，宣发周期在拉长，尤其

映后的长线宣发能力，长线口碑

发酵，长线话题营销，长线的精准

发行，成为了电影总票房落点的

关键要素。

市场繁荣的背后有赖于优质

影片层出不穷，也离不开电影市

场的进一步成熟，宣发模式整体

升级，新形势下对每一位电影从

业者来说机遇与挑战并存，提供

差异化、升级化的宣发能力势在

必行。猫眼的宣发服务通过近两

年的夯实成长，在行业伙伴的信

任与鼓励中，通过过去若干个档

期，尤其是今年暑期档宝贵的硬

仗实战，我们也收获颇丰，取得了

一些提升。

目前我们可以做到在同档期

为不同类型的影片提供更加专业

精准的服务，并持续深耕。猫眼

宣发业务经历了多个成长的阶

段，由单一主发业务逐步发展到

今天模块化和专业化的矩阵化宣

发。我们非常有信心迎接更多的

挑战，甚至包括上午郭帆导演提

到，人工智能也是我们的宣发团

队一直在思考探索和尝试的方

向，我们将继续保持学习心态，响

应市场变化，紧随行业步伐，迎接

美好明天。

◎曾继媛（联瑞影业总经理）：关注普通人，相信美好和温暖的力量

近年中国电影市场变化幅

度大、频次高，不断呈现新特点，

所谓的经验不断被打破。在变

化中如何应对挑战，需要定力、

需要坚守、需要专业。

联瑞参与宣发的影片类型

多样，面对的市场环境也各不相

同，我们所理解的底层逻辑共性

是：要坚守主流价值观取向与市

场反馈的和谐共鸣。读懂作品

内容和内容所承载的价值观，看

懂市场数据背后的真人。辨别

并筛选出电影作品中真善美的

闪光点，精准地找到对应人群，

理解他们的观影需求，实现双向

奔赴和情绪共振，进行多轮次有

效传播。

在实践中，我们坚信好作品

会说话，并围绕电影本体做好发

行营销工作，用专业策略传播正

向口碑，不盲目追求超越电影本

体的形式感和变形动作，防止反

噬。我们坚持共生共赢。让宣

发工作不是单行线的“中介”，而

是电影相关各环节的循环互动，

要加强与产业链各环节的交流

互动，实现电影生态良性生长、

行业合作共赢。

联瑞向内容研发制作转型

有如下体会：始终关注普通人，

始终相信美好和温暖的力量。

联瑞近年出品作品，以现实题材

居多。从出发点来说，我们力求

普通人视角、立足当下、贴近时

代、沉浸现实，不回避现实生活

的矛盾，但是强调落点的温暖与

美好。

我们以市场洞察和宣发执

行见长，但联瑞主业不是创作。

我们愿意用专业经验和资源，为

创作者打好辅助，希望能做好优

秀创作者和新生创作力量的服

务型队友，为催生好作品贡献力

量。


